

- d'innombrables conflits ethniques existants ou en puissance;
- des pays dont les valeurs et les institutions démocratiques sont sous-développées, qui reconnaissent et respectent peu la règle de droit;
- des milliers d'armes - conventionnelles, nucléaires, chimiques - qui échappent souvent à tout contrôle sérieux en ce qui concerne l'entreposage et l'entretien ou la vente et l'exportation;
- des décennies pendant lesquelles l'environnement a été saccagé ou négligé - par endroits, la dévastation presque totale des rivières, du sol, des forêts et de l'air;
- par-dessus tout, d'importants déficits dans un grand nombre de pays, une économie fragile et le sous-développement dans d'autres, sources de chômage et d'inégalités économiques;
- tous ces événements peuvent entraîner une migration massive et incontrôlable de gens à la recherche d'un meilleur avenir.

En bref, c'est une situation qui risque d'exploser. Une situation qui a déjà amorcé la détérioration rapide de notre monde au cours de la présente décennie et qui peut entraîner une réaction en chaîne impliquant immédiatement le monde entier.

Les liens sociaux, économiques, politiques et environnementaux sont tellement universels qu'aucun pays ne peut rester à l'écart des événements mondiaux. Si ces problèmes sont aussi universels, nous ne pourrions trouver des solutions que par de nouvelles formes de coopération ou d'action globale pour protéger la stabilité mondiale, les idéaux fondamentaux et le bien-être des individus.

La coopération et l'action globale exigent toutefois un réexamen de principes fondamentaux comme le concept de la souveraineté nationale.

Beaucoup des sources de tension et de conflit découlent des violations des droits de la personne, de la persécution des minorités ou de la répression politique, qui sont souvent aggravées par des privations économiques. Ces questions étaient essentiellement d'ordre interne, mais elles intéressent maintenant toute la communauté internationale. En fait, elles doivent devenir une responsabilité partagée.

La souveraineté ne peut plus être absolue ni exclusive. Le monde est trop complexe pour permettre ce genre d'absolu. Au Cambodge, par exemple, la souveraineté et les éléments clés du gouvernement